

Informe del Secretario Anual

Señor Secretario de Educación Pública.

Señor Presidente de la Academia Nacional de Medicina.

Señoras y Señores:

Una prescripción reglamentaria ineludible me trae esta noche a informar acerca de los trabajos desempeñados en el año anterior; labor es esta un tanto difícil para el encargado de ella y, quizá fatigosa para los que escuchan.

Hacer un comentario justo, sintético y merecido de cada uno de los trabajos presentados por los señores académicos, entraña árdua y comprometida labor que, a las veces, nos pone el caso de no justipreciar debidamente algunos, o dejar sin el relieve que ameritan a otros. El lenguaje de los números es siempre escueto y, aun cuando represente a la postre un balance satisfactorio, no puede engalanarse con las flores de la retórica, ni con el brillo de una gran erudición que, en mi caso faltan, desde luego. Que estas razones atenúen ante tan selecto auditorio lo que de árido y fatigoso habrá de tener esta mal perjeñada reseña.

Un año más de vida de nuestra Corporación y un año más, últimamente empleado. Después de la sesión inaugural engalanada con un ameno y florido informe del Secretario Anual Rivero Borrell y un discurso doctrinal del Presidente Bulman, así como de algunos números musicales exquisitamente ejecutados por la señorita Carmen Corona y el señor Prof. Bermejón y de la toma de posesión del Presidente Landa, regularmente ha celebrado la Academia, cuarenta y una sesiones ordinarias y cinco extraordinarias, de las cuales, las cuatro últimas se hicieron para dar salida al excedente de memorias que no pudieron leerse en el período ordinario; la asistencia total, durante el período apuntado es de 921 para las sesiones ordinarias y de 83 para las extraordinarias, lo que da una asistencia media de 22 para las primeras y de 16 para las segundas. La asistencia mínima fué de 16 y la máxima de 45 socios; cifras que, comparadas con las de años anteriores, resultan elevadas. Cuatro sesiones ordinarias fueron suspendidas en señal

de duelo; una por la muerte de la esposa del señor Presidente de la República y las tres restantes con motivo del fallecimiento de los señores académicos: Icaza, Barreiro y Soriano. Los trabajos presentados ascienden, en totalidad a la cantidad de 47 además de numerosas comunicaciones, de las cuáles habré de ocuparme más adelante. De las 22 secciones en que está dividida la Academia, sólo faltaron trabajos para las de: Historia de la Medicina y Veterinaria. En la primera y, por razones de enfermedad, nos faltó el habitual contingente de don Nicolás León, la segunda no tiene académico que la represente. En las restantes, como ya he dicho, se leyeron trabajos o se hicieron comunicaciones que dieron margen a interesantes comentarios, discusiones vivas que trajeron, casi siempre, un conocimiento nuevo, una nueva orientación, o una comprensión más clara de los diversos problemas de la medicina.

Paso a hacer ahora, la enumeración detallada de nuestras labores: **HISTORIA NATURAL MEDICA.**—El socio correspondiente de Barcelona, Dr. Andrés Martínez Vargas, cubrió su turno con una interesante apreciación sobre: «Toxicidad de la coriaria mirtifolia y de la coriamirtina en los niños».

ANATOMIA NORMAL.—El joven académico, don Benjamín Bandera leyó una memoria de ingreso titulada: «Los ramos comunicantes del simpático cervical», recibiendo la contestación respectiva del Dr. Gabriel M. Malda. En la de **QUIMICA MEDICA** tuvimos la fortuna de escuchar los conceptos que sobre "Quimismo estomacal" expuso el connotado especialista José Tomás Rojas. La de **ANATOMIA PATOLOGICA** vió enriquecido su acervo con un trabajo ilustrado con microfotografías que, con la originalidad que le es peculiar, presentó don José Mesa y Gutiérrez, titulándolo: "El por qué de una forma insólita de apendicitis". Además de la interesante labor anatomo-patológica, admiramos en ese trabajo, un gran sentido clínico; el propio académico dió lectura a otro trabajo acerca de "El criterio de la responsabilidad de los insanos" en la que sigue defendiendo para fundar la responsabilidad, el criterio inglés del conocimiento. La Sección de **PSIQUIATRIA**, a la cual corresponde este trabajo, recibió también otros dos: uno del culto doctor Enrique O. Aragón, sobre "Las alucinaciones y las ilusiones de ligereza en el cocainomanismo" y otro del socio correspondiente del Perú, don Edmundo Escomel en el que describe, el autor, "La psiconeurosis climatérica que se denomina nevada". **FISIOLOGIA.**—El Director de la Facultad de Medicina, infatigable investigador, don Fernando Ocaranza, concedió a la Academia las primicias de la lectura de un capítulo de su obra de Fisiología General en el que habla de: "La fisiología general de los epitelios", capítulo glosado elogiosamente por los señores Alonso, Mesa e Izquierdo; este último antiguo colaborador y discípulo de

Ocaranza, presentó un conceptuoso estudio a propósito de "El método de la fisiología" y otro extraordinario sobre "El gasto respiratorio máximo del hombre en la altitud"; ambos originaron discusiones interesantes entre el sustentante y los señores Alonso, Ocaranza y Rivero Borrell. "El oxigénografo del Doctor Frédéricq modificado por el Doctor Vergara Lope", fué la contribución anual enviada por el citado ex-profesor. En la sección sexta consagrada a MEDICINA INTERNA, los señores académicos Adolfo Nieto y Antonio A. Loeza escribieron, el primero, su memoria de ingreso: "Los síndromos neuropupilares" recibiendo la contestación del señor Doctor Arroyo; el segundo: "Una breve nota acerca de los nuevos signos del bocio exoftálmico", dando lugar ésta a interesantes apreciaciones sobre etiología y patogenia del bocio, por los señores: del Raso, Miranda y Ocaranza. Don Maximiliano González Olaechea, socio correspondiente de Lima, envió un trabajo titulado: "Síndrome cerebeloso de origen malárico". Hay que hacer también mención de las comunicaciones siguientes: la de Don Francisco Hurtado, a propósito de un enfermo de ateroma y neurosis del simpático, comentada por los doctores: Mesa, Miranda y Demetrio López; éste último informó sobre dos nuevos casos de *sodoku* observados por él: un niño y una señora. Esta última fué presentada a la Academia y examinada por los señores Bulman y Ulrich; con motivo de la repetición de casos como los presentados, se tomó acuerdo de participar el asunto al Departamento de Salubridad Pública.

El Dr. Ocaranza refirió las historias clínicas de dos enfermas: una de racofagia y otra nueva observación de fiebre de Malta.

Rica en trabajos y comunicaciones estuvo la Sección de PATOLOGIA y TERAPEUTICAS QUIRURGICAS. Entre los primeros, hay que citar "Una plática clínico-quirúrgica" del jefe de la enseñanza correspondiente, doctor Don Gonzalo Castañeda que, por el número de interesantes casos que abarca, ameritó discusiones y comentarios de los doctores: Castillo Nájera, Izquierdo, Rivero Borrell, Valdés y Villarreal, durante dos sesiones consecutivas; el propio doctor Castañeda hizo una comunicación referente a una enferma diabética, con algún padecimiento quirúrgico, diagnosticada y tratada por él. Nuestro respetado maestro, el señor Don Gabriel M. Malda, insistió en la importancia del diagnóstico diferencial de la apendicitis en su estudio "Sofismas apendiculares". "Síndrome abdominal agudo" es el título del trabajo del eminente cirujano doctor Ulises Valdés. "Alisteresis óssea de origen traumático" el del Prof. Godoy Alvarez, quien presentó al enfermo correspondiente que fué examinado por los doctores Bandera y Villarreal. "Procedimiento quirúrgico para obtener una neartrosis del codo", memoria de ingreso del doctor Jesús Adalid Castillo, quien recibió la contestación correspondiente de don Ignacio Prieto. Con

el entusiasmo que le es característico, el hábil cirujano don Julián Villarreal, ilustró varias sesiones con los siguientes casos. "Un meningocele situado entre la quinta vértebra lombar y la primera sacra, tratado quirúrgicamente con todo éxito. "Una enferma de espondilitis rarefaciente de las vértebras lombares", a quien se practicó un injerto óseo, también con muy buen éxito; la enferma fué presentada a los señores académicos, así como a un niño a quien se extrajo un cuerpo extraño enclavado en el esófago. Refirió también el interesante caso de una señorita que tenía en el interior de la vejiga un pequeño instrumento de manicure. En estos dos últimos casos, acompañados de radiografías, quedaron de manifiesto la oportunidad y atingencia quirúrgicas del doctor Villarreal. Como un homenaje a la Academia, el propio cirujano presentó un buen número de agujas extraídas durante un mes de trabajo en la Cruz Roja Mexicana y, no conforme todavía con esto, refirió el caso de una intervención vaginal conservadora, en una enferma con hipertrofia vaginal del cuello uterino, colpocele anterior, endometritis crónica, retroversión uterina adherente, salpingo-ovaritis quística bilateral, pelvi-peritonitis plástica crónica. La relación de este caso reavivó la discusión de las ventajas que presentan las vías abdominal y vaginal, respectivamente para el tratamiento de las afecciones ginecológicas. El doctor don Pablo Mendizábal se mostró ferviente partidario de la primera en tanto que el doctor Villarreal defendió la segunda. El doctor Francisco Reyes presentó un enfermo epiléptico tratado con buen éxito por la resección del simpático cervical. Tiempo hace que el doctor Francisco de P. Miranda viene estudiando la diabetes; en este año, siguiendo el propio derrotero, nos habló de "Las indicaciones del tratamiento de la diabetes por la insulina", aportando así, este laborioso médico, su contingente a la Sección de TERAPEUTICA MEDICA Y FARMACOLOGIA. Fruto de su experiencia personal, entrañando un concepto novedoso y resultado de su práctica en la enseñanza, con la disciplina mental que le caracteriza, nuestro Presidente, el señor doctor don Everardo Landa, sostuvo las ventajas de "La asistencia del parto fisiológico sólo por exploración externa". El erudito y viejo maestro, don Luis Troconis Alcalá, siguiendo las huellas de anteriores estudios, presentó un trabajo admirablemente escrito titulado: "Etiología y patogenia de las hidrocefalias". El ingreso de los señores Iturbide Alvírez y Carlos S. Jiménez vino a reforzar la Sección de HIGIENE y a ilustrarla con sus interesantísimas memorias de ingreso tituladas: "La profilaxis moderna de la difteria", la del primero y "A propósito de higiene infantil", la del segundo; en ambas supieron los dos académicos entrantes, expresar los frutos de su personal experiencia. A propósito del doctor Jiménez, se acordó enviar copia de su trabajo al Ministerio de Educación Pública. Las dos memorias recibieron

la contestación respectiva del doctor Monjarás, quien, en su turno, habló sobre "Aereación horizontal diferencial" y presentó además unas gráficas sobre natimortalidad que pusieron de relieve la metodicidad y constancia de este higienista, defensor celoso de las tradiciones reglamentarias de nuestra Corporación. El señor Rector de la Universidad Nacional, nuestro Secretario Perpetuo, don Alfonso Pruneda, presentó un sintético, ordenado y preciso trabajo, como todos los suyos, denominado: "La primera conferencia panamericana de Directores de Sanidad". Como se recordará, en esa conferencia, reunida en Washington a fines de septiembre de 1926, el doctor Pruneda fungió como Vicepresidente. Otro infatigable y distinguido médico, don Demetrio López, expuso ante nosotros los resultados que se han obtenido con las nuevas medidas puestas en práctica por el Departamento de Salubridad para combatir la rabia, de las cuales ha sido él inteligente iniciador. Resultado de sus observaciones, con la clara percepción que siempre ha tenido, don Esteban Pous Cházaro, joven académico que actualmente se encuentra en Europa, envió desde Barcelona, un resumen de: "La lucha antituberculosa", trabajo que, por su interés médico y social, mereció los honores de una interesante discusión y una comunicación particular del doctor Francisco Reyes. Igual interés despertó otro trabajo del propio Pous Cházaro sobre "El entubamiento del duodeno y la prueba de Meltzer-Lyon, su valor terapéutico y diagnóstico". El académico correspondiente don Manuel Iglesias, con la firmeza de una arraigada convicción y, refutando algunas observaciones que se le habían hecho, envió un trabajo titulado: "En defensa de mis convicciones" sosteniendo las ventajas de la vacuna humanizada y además otro que corresponde a la Sección de TERAPEUTICA MEDICA y que lleva por título: "Lógica y Terapéutica". Leyóse, además, por el académico doctor Hircano Ayuso y O'Horibe, un trabajo de colaboración titulado: "La Escuela Nacional de Puericultura". Dos comunicaciones referentes a dos casos interesantes observaciones por el que habla, correspondieron a la Sección de MEDICINA LEGAL. Refiérese la primera a la persistencia de un himen bianular con puente intermediario en una primígesta embarazada de nueve meses; la segunda, a una amaurosis completa aparecida, después de una contusión ligera del ojo, en una histérica. El inteligente, culto y caballeroso profesor de la Escuela Médico Militar, don Luis Rivero Borrell, expuso originales conceptos en: "La determinación del valor funcional de cada riñón separadamente" y, don Francisco Castillo Nájera presentó una comunicación a propósito de: "Cuerpos extraños de la vejiga y de la uretra, uretroscopia operatoria", que dió lugar a una serie de comunicaciones sobre cuerpos extraños relatados por los señores Adalid Castillo, Gama, Silva, Soberón y Villarreal. Con el contingente de los dos distinguidos urólogos mencio-

nados, quedó cubierta la Sección de ANDROLOGIA y UROLOGIA. En la décima tercera, que corresponde a Ginecología, hay que citar: "Contribución al estudio de los síndromos útero-ováricos" presentada por el doctor Eliseo Ramírez y la memoria de ingreso de don Francisco Reyes: "La cistopexia vaginal extraperitoneal por los ligamentos redondos en las histerectomías vaginales por prolapso genital" que recibió la contestación correspondiente del doctor Villarreal. Del interés de ambos trabajos podrá juzgarse, dada la fuerte mentalidad y espíritu crítico de Ramírez y la larga práctica y habilidad de Reyes. Así como la de HIGIENE, la Sección de PEDIATRIA acrecentó sus elementos con el ingreso de los doctores Manuel Escontría, Mario Torroella y Pablo Mendizábal, quienes leyeron sendas memorias sobre "Puericultura prenatal, mortinatalidad y mortalidad infantil precoz". "Por qué no existe el raquitismo en México" y "Un somero estudio acerca de las causas de la susceptibilidad del aparato respiratorio de los niños para sufrir perturbaciones e infecciones". Don Miguel R. Soberón contestó al doctor Escontría y don Rafael Carrillo a los señores Torroella y Mendizábal. El doctor Rafael Rojas Loa hizo una comunicación y presentó a una niña con una luxación congénita de la cadera, tratada por él. La comunicación fué comentada y la enfermita examinada por el doctor Escontría.

Nuestra décimaquinta Sección, de OFTALMOLOGIA, a la cual ingresó el doctor don Antonio Torres Estrada, con su memoria titulada: "Condiciones que debe llenar la sutura en el avance muscular" a la que hizo comentarios y observaciones el doctor Rafael Silva. La Sección de OFTALMOLOGIA, repito, renovó los lustros de su abolengo con una interesante y patética comunicación del académico correspondiente, don Ramón Pardo "A propósito de los ciegos de Tultepec". "Las complicaciones corneales de la periqueratoconjuntivitis exhuberante" del correspondiente de León, el sabio don José de Jesús González. Una interesante memoria del castizo Perrín sobre la "Histología patológica del tracoma" comentada por el cultísimo Rafael Silva, quien, como he dicho antes, refirió algunos casos de cuerpos extraños en el ojo, por él tratados. "Un buen aparato para el examen del ojo" presentado por el infantigable doctor Daniel M. Vélez y, finalmente, resultado de prolijas observaciones: "El pterigión en nuestras costas" por don Antonio F. Alonso, distinguido oftalmologista que ha merecido el honor de ver publicado en Francia en "Archives d'Ophthalmologie" su estudio presentado a esta Academia sobre "El glaucoma y su tratamiento quirúrgico por el método fistulizante de Lagrange." Además, con motivo del jubileo del Prof. Lagrange, los discípulos de este ilustre sabio han editado una lujosa obra que contiene trabajos escogidos del maestro. En el Comité de Honor de la obra figura el doctor Alonso, habiendo tomado para el texto de la misma, varias partes de la memoria presentada

por este consocio a nuestra Corporación. El alto honor recibido por el doctor Alonso lo es también para nuestra Academia de Medicina. El eminente especialista don Ricardo Tapia y Fernández de la Sección de OTORINOLINGOLOGIA, interesó vivamente la atención de la Academia con un trabajo titulado: "Pequeña contribución al estudio de la radiumterapia del cáncer" presentando a dos enfermas tratadas con todo éxito por el radio: una con epiteloma de las fosas nasales; la otra con un tumor maligno de los senos maxilar y esfenoidal y además hizo una comunicación referente a otro enfermo con un gran colesteatoma del oído derecho. Trabajo y comunicación fueron ilustrados con radiografías y merecieron, ambos calurosos elogios. El doctor Vicente Ramírez, en la Sección de DERMATOLOGIA y SIFILOGRAFIA leyó "Un caso de urticaria pigmentaria", padecimiento raro y hábilmente diagnosticado por el sustentante; el trabajo fué comentado elogiosamente por don Ricardo Cícero. El estimable y trabajador laboratorista don Jesús Arroyo, leyó en su turno una memoria correspondiente a la Sección de MICROBIOLOGIA y PARASITOLOGIA que trata de "La microprecipitorreacción de Kline y Young en el diagnóstico de la sífilis". El socio correspondiente Edmundo Escobel, envió otro interesante folleto sobre "Las leishmaniasis americanas" que fué comentado por los señores Cervera y Miranda.

Un inteligentísimo, modesto y laborioso médico, de quien conservamos todos el más grato recuerdo y muerto prematuramente, cuando en su corta carrera académica había ya presentado hermosos trabajos, frutos de intensa y bien meditada labor, el doctor Juan Solórzano Morfín, leyó su memoria de ingreso titulada. "Algunos datos para estudio de las parasitosis en México" recibiendo la respuesta respectiva del doctor Ernesto Cervera. Otro médico que ha consagrado todas sus energías al estudio y práctica de la fisioterapia, don Vicente Pérez de la Vega, al ingresar a esta sección, encomió "La importancia de la fisioterapia" y recibió la correspondiente respuesta del doctor Angel Vallarino.

La desaliñada enumeración hecha, ha puesto de relieve ante vosotros parte de la labor realizada en el año anterior.

Refiérese solamente a los trabajos y comunicaciones presentados por los señores Académicos. Hay que señalar, sin embargo acaecimientos de no escaso interés científico y social: conferencias y recepciones de distinguidos médicos extranjeros; ingreso de nuevos académicos; retiro de otros; determinaciones de interés general tomadas por la Corporación; concursos científicos. De todo ello hablará el señor Presidente Landa. Las informaciones que de sus labios habreis de escuchar serán el mejor complemento, la mayor satisfacción que puede prometeros en cambio de la pobreza de las mías. Quiero sin embargo hacer hincapie en que, como afirmaba al prin-

cipio de mi informe, el año social pasado se empleó útilmente y los frutos de la labor desempeñada en el transcurso son el mejor presagio para el que hoy se inicia con un singular homenaje de afecto y delicadeza de un sabio español, para nuestra Academia, homenaje que constituye un alto símbolo de la unión espiritual, que el amor a la ciencia y al trabajo, establece entre todos los hombres de buena voluntad. Palpitación generosa que desde las lejanas tierras en donde tomara asiento nuestra fé, nuestro idioma y nuestra raza, llega hoy hasta nosotros, encarnando el espíritu de la madre España, y en torno de la cual se encuentran hombres de trabajo y de buena voluntad; son cabalmente estos dos factores quienes han brillado en su más alto exponente, semana a semana, en que con la sencillez y la serenidad de las cosas verdaderas, han traído a este recinto: los maestros, su saber y su experiencia; los jóvenes, el ardor de su entusiasmo; todos, la voluntad firme y generosa de hacer de la Academia Nacional de Medicina, no una corporación hermética y anquilosada, sino un cuerpo vivo, activo y fecundo en iniciativas, que, rompiendo los moldes del tradicional individualismo médico, puedan traducirse en obra social intensa, hecha en beneficio de todos los que sufren.

México, D. F., a 1º de octubre de 1927.

JOSE TORRES TORIJA.